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■ 本报通讯员 黄舜 苏顺进 赵国强

“这是面条鱼，这是花鲈鱼，还有
鲍鱼、螃蟹……”在山东省青岛市黄岛
区鲁海丰集团海洋牧场的展览馆里，
工作人员每天都会向参观者进行介
绍。人们通过大屏幕可以看到神奇的
海底世界，海水的温度、盐度、深度、叶
绿素以及溶解氧的数值都能实时监测
到，一旦发生赤潮、缺氧等危险状况，
就可以对海洋牧场及时采取措施，将
损失降到最低。

近海渔业的可持续发展，对我国
渔业经济增长十分重要。近年来，黄
岛区政府不断加快渔业经济结构调
整，在加强渔业资源养护、发展现代渔
业方面取得了显著成效，这背后离不

开区人大常委会及人大代表的强烈关
注及持续推动。

过去，竭泽而渔的过度捕捞和不
顾环境污染的粗放式养殖，导致海洋
经济生物资源量严重衰退，传统的海
洋捕捞和海水养殖遇到了生态破坏和
资源短缺的双重难题。黄岛区人大代
表、琅琊镇夏河城社区党委书记丁怀
军在日常工作中经常和渔民及相关企
业打交道，他结合收集到的民意及参
加调研活动时发现的问题，在 2023 年
区三届人大三次会议期间提出了《关
于涵养近海渔业的建议》，建议提出，
要根据近海渔业资源情况，有针对性
地开展增殖放流活动，并加大执法力
度，严厉打击非法捕捞行为，推动近海
渔业资源保护与可持续发展。

代表建议办理工作，承载的是群
众期盼，实现的是民生幸福。近年来，
黄岛区人大常委会把建议办理工作作
为重点工程来抓，引导代表与群众坐
到一条板凳上，多向群众请教，把接地
气、有温度、最鲜活的基层声音写进代
表建议，让代表的“金点子”真正转化
成解决问题、推动发展、改善民生的

“金钥匙”。
为了推动《关于涵养近海渔业的

建议》取得实实在在的效果，黄岛区人
大常委会充分发挥代表作用，成立专
项督办小组，组织区人大代表 39 人次
走进渔业村镇、渔港、渔业企业和渔业
协会，现场发现问题，督导落实；先后
两次在专委会会议和常委会会议上听
取建议办理情况汇报，人大代表随机

问，承办单位现场答，切实加强沟通协
调、动态管理和跟踪问效；突出开门
办建议，汇集人大代表、人民群众等
各方面意见 23 条，督促承办单位抓推
动促落实。

在人大常委会的持续监督下，黄
岛区政府相关部门在古镇口湾、灵山
湾等海域放流中国对虾、日本对虾、梭
子蟹、牙鲆鱼、许氏平鲉等水产品苗
种，培育“参优 1 号”等海参新品种，构
筑“人防+技防”动态监管体系，积极发
展水产品精深加工，着力打造现代渔
业的新样板。

“代表们经常向我们了解渔业生
产的情况，将我们遇到的难题和诉求
整理成建议提交上去。政府相关部门
落实建议很到位，今年我们一开海，螃

蟹、鱼都非常多，品质很好。”渔民肖大
爷笑着分享自己丰收的喜悦。

为扎实督办好每一件代表建议，
让代表满意、群众受益，黄岛区人大常
委会常态化组织开展建议办理“回头
看”，通过书面督查、会议督办、现场督
办等推进措施，代表建议的落实率不
断提高，代表满意率不断上升。

2024 年 5 月，黄岛区人大常委会
对《关于涵养近海渔业的建议》进行再
检 查 、再 督 促 ，组 织 代 表 开 展“ 回 头
看”，实行“专委会+团队”和“视察前调
研、视察后再调研”模式，用好用活专
家智库，纳入专题询问议题库，并作为
评议政府组成部门工作情况的重要内
容，共同推动打造海洋新质生产力，加
快建设国内具有重要影响力的海洋经

济发展引领区。
一件建议的背后，是人大代表心

系民生、情系百姓的倾心投入。履职
不停步，担当再出发。“我提的建议得
到了积极回应和有效落实，进一步增
强了我的自信心和履职为民的获得
感。我对建议办理结果非常满意。”丁
怀军表示，将继续忠实履职，认真倾听
基层一线声音，掌握第一手资料，充分
发挥代表作用，推动民情民意落地有
声，用实际行动展现新时代人大代表
的履职风采。

——山东省青岛市黄岛区人大代表关于涵养近海渔业的建议办理纪事

从粗放养殖到现代渔业的转变

坚持问题导向
只有深入调研才有发言权

鼓楼区是一个老城区，居民区较为
集中，小摊点也比较多，餐饮油烟污染
是 打 赢 蓝 天 保 卫 战 必 须 啃 的“ 硬 骨
头”。小摊点关系大民生，如何治理早
点铺油烟问题，只有深入调查研究才有
发言权。

今年 4 月至 6 月，鼓楼区人大常委
会 组 织 部 分 区 人 大 代 表 、区 生 态 环 境
局、区城管局、区住建局等部门，联合开
展了为期 50 天的“主城区早点餐饮生
态 环 境 问 题 分 析 及 对 策 ”课 题 调 研 活
动，形成 1 万多字的报告，并通过圆桌
协商方式共同拿出解决方案：一方面加
强管控，严查早点等餐饮油烟净化器安
装、使用、清洗情况，另一方面探索技防
模式，由各街道聘请第三方公司给本辖
区餐饮经营户安装餐饮安全环保在线
监测装置。在常委会的促推下，相关部
门积极作为，辖区再未出现 PM2.5 高值
预警情况。

清新的空气，清洁的水源，直接决
定着老百姓的幸福指数。台子河和沈
场 大 沟 原 为 死 水 河 ，主 要 用 于 农 业 灌
溉、汛期排水，因缺少活水加之社区生
活污水的直排，水体污染严重，周边群
众要求治理的呼声很高。2022 年，鼓楼
区人大代表陈士龙提出《关于整治台子
河水体污染的建议》、区人大代表陈善
凤提出《关于沈场大沟入水口拓宽的建
议》，两件建议得到区人大常委会高度
重视，作为年度重点督办建议交区政府
办理。同时，区人大常委会组织区人大
代表、区农水局工作人员及街道工作人
员开展多次实地调研。

三年来，鼓楼区人大常委会持续跟
踪监督建议办理情况，并对流经辖区 1
条省管河道、3 条市管河道、21 条区管
河道（湖）以及运河洞山西和丁万河劳
武港进行全面监管。在区人大常委会
的促推下，鼓楼区在全市率先成立了水
环境巡查中队，2023 年鼓楼区全年出动
巡查人员 1500 余人次，完成 153 个排口
的立牌及 82 个“一口一策”的编制，建
设徐运新河万寨闸、台子河幸福桥、拾
屯河华润路 3 个市级考核断面地表水

自 动 监 测 站 。 全 区 通 过 大 调 研 、大 排
查、分类施策，有效改善水环境，遏制了
违法侵害河湖水环境行为，两条省考断
面水质全部达到优Ⅲ类，碧水蓝天托起
鼓楼区人民“稳稳的幸福”。

要 蓝 天 碧 水 ，还 要 一 方 净 土 。 鼓
楼区曾是徐州历史上最悠久的传统工
业 集 中 区 ，大 大 小 小 的 烟 囱 曾 是 鼓 楼
的标志，如何淘汰落后产能、改善基础
设 施 、扭 转 大 气 污 染 严 重 的 问 题 ？ 区
人 大 常 委 会 积 极 找 准 结 合 点 和 切 入
点 ，组 织 人 大 代 表 对 全 区“散 乱 污 ”企
业和土壤污染情况开展调研。代表们
结合调研情况，提出了“拾东社区采煤
塌 陷 地 整 治 ”等 建 议 。 鼓 楼 区 政 府 积
极 落 实 ，全 区 关 闭 取 缔 201 家 、整 改
249 家“散乱污”企业，小港口码头和散
货 堆 场 全 部 关 闭 搬 迁 。 此 外 ，鼓 楼 区
还 积 极 开 展 土 壤 污 染 治 理 与 修 复 ，充
分 保 障 土 壤 的 安 全 利 用 ，全 区 生 态 环
境实现华丽转身。

鼓楼区人大常委会环资城建工委
主任张长海表示：“打赢蓝天、碧水、净
土保卫战，是区人大常委会义不容辞的
责任，我们将加大督查力度，推动生态
环境保护责任落实，力促全区环境质量
得到持续改善，建设更加美丽和谐宜居
的鼓楼。”

精准靶向破题
推动建立污染防治五项机制

早点铺准时升腾起的“烟火气”唤
醒了沉睡的人们，开启了美好的一天。

9 月 27 日，鼓楼区人大代表骆婷早
早来到社区开始巡查。骆婷是鼓楼花
园社区书记，同时也是一名网格长，她
每天都要认真察看中山北路沿街的早
点餐饮、鼓楼花园小区的给排水管道等
情况。

骆婷表示，让辖区老百姓喝上干净
的水、呼吸新鲜的空气、吃上放心的食
物、在良好的环境中生活，是她身为一
名人大代表的责任。

近 年 来 ，围 绕 打 好 污 染 防 治 攻 坚
战，鼓楼区人大常委会积极发挥人大代
表作用，组织人大代表通过开展专题调
研、视察、代表联络站主题接待、就地就
近巡查等方式深入了解污染防治工作

情况，积极建言献策，提出许多具有建
设性的意见和建议。如 2023 年 ，鼓楼
区人大代表辛小雨提出《关于优化居住
环境和提升执法力度的建议》、区人大
代表张助云提出《关于加大对老牛河整
治的建议》。

每一件建议，鼓楼区人大常委会都
会认真把关，注重建议的可行性与可操
作性 ，力 求 从 源 头 上 推 动 做 好 污 染 防
治工作。

2024 年 1 月，鼓楼区十八届人大三
次会议期间，李影等 10 位区人大代表
联名提交《关于加强荆马河维护监督的
建议》。区委书记罗德清领衔督办，区
农 水 局 、城 管 局 、园 林 管 理 处 具 体 承
办 ，区 人 大 常 委 会 多 次 对 办 理 情 况 开
展现场督导，并邀请部分区人大代表随
行监督，力促建议办理取得实实在在的
成效。

“我每天早晨 7 点多都会在九里辖
区 内 巡 河 ，重 点 关 注 河 面 是 否 有 漂 浮
物、河道是否干净整洁等。”区人大代表
杜惠是一名河长，谈到护河，她认为河
流是大家的，只有每个人积极主动参与
进 来 ，水 环 境 治 理 才 能 越 来 越 好 。 因
此，鼓楼区十八届人大三次会议期间，
杜惠、张晨坤代表联名提交了《关于加
强丁万河及其沿岸日常维护管理监督
的建议》，力促形成全民共同守护美丽
河湖的良好氛围。

“欲知平直,则必准绳”，在鼓楼区
人大常委会和人大代表的全力推动下，
鼓楼区先后建立了大气污染防治协调
机制、大气质量监测研判机制、大气污
染防治监督检查机制、大气污染防治网
格化日常监管机制、重污染天气应急响
应机制等“五项机制”，以全方位、全地
域、全过程的制度体系，守住蓝天碧水
净土。

“我对建议办理的结果很满意。承
办单位在办理过程中多次主动与我联
系 征 询 意 见 建 议 ，工 作 有 力 度 也 有 温
度，如今，荆马河更美了，打造出了百姓
家门口的诗意与浪漫。”李影说道。

凝聚监督合力
打好蓝天碧水净土“保卫战”

“丁万河颜值越来越高了，河水清
澈见底，两岸树木葱茏，天空中鸟儿翩
然飞舞，好一幅生态景致。”5 月 21 日，
鼓楼区人大常委会执法检查组对区政
府贯彻实施《中华人民共和国环境保护
法》情况进行执法检查，在检查丁万河
治理情况时，看到眼前的美景，代表们
不禁赞叹道。

生态环境是关系民生的重大社会
问题，望得见山、看得见水、留得住乡愁
是人民群众共同心愿和期盼。鼓楼区
人大常委会充分发挥人大代表密切联
系 群 众 的 优 势 ，利 用 代 表 包 联 选 区 群
众、集中接待选民、开展视察调研等时
机，大力宣传生态环境保护相关政策知
识，通过宣传教育引导，推动企业和群
众积极践行绿色生产和低碳生活理念，
在全社会营造“人人关心环保、人人参
与环保”的浓厚氛围。

“部分油烟净化设施设置不合理，
缺少清洗保养记录，油污附着天台沥青
上，存在消防安全隐患……”近日，鼓楼
区人大常委会邀请部分人大代表，与区

生态环境局、区检察院和“益心为公”志
愿组织组成联合调研组走进辖区一家
高校食堂，仔细察看后厨卫生情况，认
真记录就餐人员的意见和想法，并现场
办公，提出针对性整改意见。

鼓楼区人大常委会将代表工作全
部下沉到社会综合治理网格，人大代表
深入辖区各个角落了解生态环境治理
工作情况，充分听取、收集群众意见及
建议，汇总整理后以代表建设的方式交
相关部门处理，第一时间将污染消灭在
萌芽状态，通过织密治理网扎牢污染防
护网。同时，将大气污染防治、污染土
地治理、雨污分流改造、河道保洁维护
作为年度监督重点，通过问卷调查、集
中调研、执法检查、专题审议等形式，压
实防治责任，强化监管力度，提升执法
刚性，严肃整改力度，确保污染防治工
作扎实有效开展，推动代表建议办理工
作更深入。

在鼓楼区人大常委会的全力推动
下，全区形成打好蓝天、碧水、净土“保
卫战”的浓厚氛围，区政府制定下发《鼓
楼区 2024 年深入打好污染防治攻坚战
实施方案》，在进一步强化组织领导、完
善政策落实、加大执法力度、形成部门
联动等方面压实生态保护责任，坚持精
准、科学、依法治污，以更高站位、更宽
视野、更大力度持续抓好生态环境保护
工作。

俯瞰鼓楼大地，中心商圈高楼星罗
棋布、九里山景色宜人、丁万河风光旖
旎……一副美丽生态画卷正在徐徐展
开。鼓楼区人大常委会主任平向阳表
示：“打好蓝天、碧水、净土‘保卫战’是一
个系统工程，也是一场持久战，区人大常
委会将持续打好环保监督‘组合拳’，推
动代表建议转化为实实在在的政策举
措，促推全区生态环境持续改善，为人
民幸福生活贡献人大智慧和力量。”
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■
本
报
通
讯
员

庞
劲
松

江
苏
省
徐
州
市
鼓
楼
区
人
大
常
委
会
充
分
发
挥
代
表
作
用
推
动
污
染
防
治
工
作
见
实
效—

—

“大气环境质量方面，2023 年，鼓楼区 PM2.5 平均浓度为 44.4μg/m3，优良天数比率为

67.1%；今年第一季度优良天数比率达到 74.1%，改善率优于全市平均数值……”今年 5 月

31 日，江苏省徐州市鼓楼区十八届人大常委会第十六次会议审议区政府关于环境状况和

环境保护目标完成情况，区生态环境局局长向大会报告打好蓝天、碧水、净土“保卫战”情况。

蓝天激发城市活力，碧水赋予城市灵气，净土孕育城市生机。近年来，鼓楼区人大常

委会聚焦环境问题，充分发挥代表作用，以监督之力持续推动建设文明、和谐、生态宜居

环境，促推鼓楼区走出一条“以环境优化增长、以发展提升环境”的高质量发展新路径，人

民群众的幸福感、获得感与满意度持续提升。

丁万河碧水清波丁万河碧水清波

▼2024年5月，
鼓楼区十八届人
大常委会第十六
次会议审议区政
府关于环境状况
和环境保护目标
完成情况报告。

▶2024年4月
12 日 ，鼓 楼 区 人
大常委会组织人
大代表巡河护湖。

◀ 2023 年 9 月 27
日 ，鼓 楼 区 人 大 常 委
会调研餐饮行业油烟
污染及燃气安全问题。

▲ 2023 年 10 月
18 日，鼓楼区人大常
委 会 主任平向阳（左
二）率队视 察 河 道 保
洁管理情况。


